

2.1.10. Die französische Kapelle in Soest als deutsch-französischer Gedenkort - La chapelle française de Soest, un lieu de mémoire franco-allemand



Die Französische Kapelle im Jahr 2019 -
La Chapelle Française en 2019
(Foto: Geschichtswerkstatt Französische Kapelle)



En 2005, Jacques Chirac, alors président de la République française, a désigné la caserne de Soest, dans laquelle près de 5000 officiers, principalement français, ont été faits prisonniers de 1940 à 1945 (OFLAG = Offizierslager), comme lieu de commémoration central de la République française à l'occasion du 60e anniversaire de la libération du nazisme (06.04.1945).

La mise en avant du camp de prisonniers de Soest est liée à la préservation d'une œuvre d'art unique en Allemagne : Des officiers français ont aménagé une mansarde avec des peintures impressionnantes au plafond et aux murs pour en faire une chapelle qui a servi de lieu de recueillement aux prisonniers catholiques de fin 1940 jusqu'à la libération par les Américains le 06 avril 1945.

Depuis 1997, l'“atelier d'histoire de la Chapelle française” poursuit l'objectif d'y établir un centre culturel européen et de préserver ainsi ce lieu chargé d'histoire de la dégradation, de la destruction et de la démolition. Grâce aux engagements financiers du Land de Rhénanie-du-Nord-Westphalie, de l'office des musées LWL et de la fondation NRW, l'aménagement du mémorial dans les combles du bloc 3 en un lieu de mémoire, de rencontre et de culture peut être entrepris. Lors d'un entretien avec le cercle d'amis de Holzwickede-Louviers en mars 2022, le président de l'atelier d'histoire de la Chapelle Française s'est montré optimiste quant au fait que fin 2023, les locaux du musée seront à nouveau accessibles à tous les visiteurs intéressés.

Dans ce contexte, il convient de mentionner la coopération entre l'atelier d'histoire et l'association Mémoire et Avenir, dont l'objectif est d'entretenir la mémoire de la captivité des officiers français dans les camps du „IIIe Reich“ (OFLAG) entre 1940 et 1945.

Du point de vue des participants au projet, la Chapelle Française de Soest est un excellent exemple de lieu de mémoire et de commémoration franco-allemand dans notre région.



Besuch einer deutsch-französischen Schülergruppe in der Kapelle Anfang 2007 - Visite d'un groupe d'élèves franco-allemands à la chapelle début 2007

Kein geringerer als der damalige französische Staatspräsident Jacques Chirac hat im Jahr 2005 die Soester Kaserne, in der von 1940 bis 1945 annähernd 5000 vorwiegend französische Offiziere in Kriegsgefangenschaft gehalten wurden (OFLAG = Offizierslager), zum zentralen Gedenkort der Französischen Republik aus Anlass des 60. Jahrestages der Befreiung vom Nationalsozialismus (06.04.1945) bestimmt.

Die Hervorhebung des Soester Gefangenengelagers hat mit der Erhaltung eines in Deutschland einzigartigen Kunstwerks zu tun: Französische Offiziere gestalteten eine Dachkammer mit eindrucksvollen Decken- und Wandmalereien zu einer Kapelle aus, die von Ende 1940 bis zur Befreiung durch die Amerikaner am 06. April 1945 den katholischen Gefangenen als Andachtsraum diente.

Die „Geschichtswerkstatt Französische Kapelle“ verfolgt seit 1997 das Ziel, hier ein Europäisches Kulturzentrum zu etablieren und damit den geschichtsträchtigen Ort vor Verfall, Zerstörung und Abriss zu bewahren. Dank finanzieller Zusagen des Landes NRW, des LWL-Museumsamtes und der NRW-Stiftung kann der Ausbau die Gedenkstätte im Dachgeschoss von Block 3 zu einem Ort des Erinnerns, der Begegnung und der Kultur in Angriff genommen werden. Im Gespräch mit dem Freundeskreis Holzwickede-Louviers im März 2022 äußert sich der Vorsitzende der Geschichtswerkstatt Französische Kapelle optimistisch, dass Ende 2023 die musealen Räumlichkeiten wieder für alle interessierten Besucher zugänglich sein werden.

Erwähnenswert ist in diesem Zusammenhang der Hinweis auf die bestehende Kooperation der Geschichtswerkstatt mit der Association Mémoire et Avenir, deren Ziel es ist, die Erinnerung an die Gefangenschaft der französischen Offiziere in den Lagern des „III. Reiches“ (OFLAG) zwischen 1940 und 1945 wachzuhalten.

Aus der Sicht der Projektteilnehmer ist die Französische Kapelle in Soest ein ausgezeichnetes Beispiel für einen deutsch-französischen Erinnerungs- und Gedenkort in unserer Region.

Für weitere Informationen -
Pour en savoir plus:

